

Sueño de hierro

¿Debe ser Chile, de preferencia, un país agrícola o un país industrial? Esta pregunta puede parecer, a alguien, ~~innecesaria~~ ingenua. ¿Cómo es posible, se podrá preguntar, que los hombres de un país que cuenta ya con más de cuatro siglos de existencia no sepan qué deberá ser su tierra? La verdad, sin embargo, es que no lo saben: si usted detiene en la calle a cien personas y ~~esas cien personas~~ les dirige esa pregunta, noventa y tantas de ellas no sabrán qué contestar; no han pensado en ello. Viven, bien o mal, y eso les basta, sobre todo si viven bien. De las restantes personas, algunas tendrán ideas vagas. Hombre -- dirán --, la agricultura no está mal; lástima, no más, que los precios sean tan altos. ¿La industria? Sí, bueno; vamos avanzando; ya hacemos algunas cositas. Un amigo mío hace unas muñecas preciosas y gana mucha plata. Y de entre mil individuos o de entre cien mil, habrá tal vez uno que sepa cuál es la verdad, pero no una verdad cualquiera sino la verdad exacta.

CELICH UC
Centro de Estudios de Literatura Chilena

Uno de esos individuos parece ser Enrique Alvarez, ingeniero y profesor, y no lo es a vuelo de pájaro sino cifras en mano. Veamos: 1º Chile tiene una extensión de 741.500 Km². De esa extensión, sólo 177.808 Km² están libres de bosques. 2º Sólo un 24% de la superficie de Chile presenta algún interés agrícola o ganadero; el 76% restante está constituido por desiertos, cordilleras, islas, rocas y terrenos inexplotados y sin control estadístico. 3º De ese 24% de terrenos agrícolas sólo son arables 55.600 Km²., o sea el 7,5% del territorio. 4º Pero como los terrenos son pobres y no es posible someterlos a cultivo intensivo, pues han de descansar de 1 a 3 años, ~~para volver a cultivarlos~~, resulta que la superficie cultivada anualmente es de alrededor de 13.000 Km²., el 2% de la superficie de la nación. 5º Y como las tierras no crecen y la población sí, dentro de algunos años no tendremos trigo con qué alimentarla.

Comparemos: la provincia argentina de Mendoza, que no tiene sino una superficie de 182.765 Km²., tiene más superficie agrícola apta que todo Chile. La provincia de Buenos Aires, con sus 305.121 Km²., posee 5 veces

más terreno apto para cultivos de alto rinde que todo Chile.

Veamos el reverso: 1: Las pertenencias minero-metálicas registradas en Chile alcanzan a 28.822, cifra muy superior a la que presentan cinco de los países europeos más importantes. 2: Entre esas pertenencias se cuentan 1943 yacimientos de hierro, con una superficie de 33.326 Has., fuera de otros 383, en que el hierro está acompañado de otros minerales. 3: No se incluyen grandes yacimientos de arenas ferromagnéticas no cubiertas y cuyas posibilidades son enormes en calidad y cantidad. 4: Las reservas nacionales en mineral de hierro de un 58 a 68% se calculan en dos mil quinientos millones de toneladas; las de minerales de hierro con leyes inferiores a 55% son prácticamente inagotables.

El hierro significa independencia económica, hasta donde una economía puede ser independiente; alza del ~~standar de vida~~; construcción de casas; saneamiento de la población; una gran flota mercante y muchas otras cosas que no tenemos y que necesitamos.

No sé el destino que puedan tener los sueños siderúrgicos de Enrique Alvarez, expuestos en su libro "El problema del hierro en la economía chilena", pero, sea como sea, la verdad es que merecen el mejor: el de transformarse en realidad.

Manuel Rojas